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«Реквием» павшим
Год исторической памяти

СТР. 4
Ваш выход, Мастера!
Смотры-конкурсы

СТР. 5
«Лидеры в строительстве»
Ежегодная премия

СТР. 7

Telegram: t.me/minskstroybelarus

О новом Кодексе об образовании  
и новых возможностях, которые 
открываются для вузов  
и абитуриентов,  
мы разговариваем с деканом 
строительного факультета БНТУ 
Сергеем КОВШАРОМ.

– Сергей Николаевич, к чему готовиться 
абитуриентам-2023? 

– Мне кажется, что школьникам станет не-
много проще поступать в учебные заведения 
для получения специального образования. 
Вместо школьных экзаменов, а затем центра-
лизованного тестирования по тем же предме-
там со следующего года в 11-м классе вводятся 
централизованные экзамены (ЦЭ). Сертифи-
каты ЦЭ по профильным предметам станут 
основанием для поступления в вузы. Для аби-
туриентов, которые закончили школу не в год 
поступления, будет предусмотрено ЦТ по про-
фильным предметам. Профильными предме-
тами для поступления на стройфак являются 
математика и физика. 

– Появятся ли новые специальности? Пре-
терпят ли трансформацию традиционные? 

– С введением нового общегосударственно-
го классификатора ОКРБ 011-2022 такие специ-
альности как «Промышленное и гражданское 
строительство», «Производство строитель-
ных изделий и конструкций» и «Экономика и 
организация производства (строительство)» 
исчезнут. Вместо них вводятся специальности 
«Строительство зданий и сооружений» (с дву-
мя основными профилизациями: ПГС и ПСиК) 
и «Инженерная экономика в строительстве». 

На факультете также продолжится обуче-
ние по специальности «Экспертиза и управ-
ление недвижимостью». Ожидается целевой 
набор на новую специальность «Техническая  
эксплуатация зданий и сооружений»: посто-
янно повышаются требования к эксплуата-
ционным характеристикам зданий, вводятся 
в эксплуатацию все более сложные объекты, 
что требует наличия высококвалифицирован-
ных специалистов, которые должны обладать 
необходимым комплексом навыков, умений и 
знаний.

– Превосходные качественные параметры 
достигаются количественными показате-
лями. 

– Да, законы диалектики никто не отменял. 
Для специальности «Строительство зданий 

и сооружений» увеличатся сроки обучения 
с четырех до пяти лет на дневном отделении 
факультета с присвоением степени магистра 
и квалификации «инженер-строитель», соот-
ветственно на заочном отделении срок обуче-
ния составит шесть лет, а в магистратуре срок 
обучения с одного года вырастет до 2 лет. По 
реализации итегрированной образовательной 
программы (колледж+вуз), где всегда высокий 
конкурс, также планируется увеличение на год 
обучения: вместо четырех – пять лет, но мы – 
сторонники четырехлетки. СТР. 3

Стройфак БНТУ: за нами – будущее

Выбор профессии – очень ответственный шаг в жизни любого человека, и делать его нужно осмысленно. Ведь каждый из 
нас хочет, чтобы работа была интересной, приносила радость и достойно оплачивалась. Правильный выбор профессии – 
это уверенность, душевное равновесие и материальное благополучие во взрослой жизни. И чем удачнее этот выбор сделан, 
тем насыщеннее и успешнее будет жизненный путь. 

Именно главная кузница кадров для строительной отрасли Беларуси – стройфак БНТУ – вовлекает молодежь в интерес-
ный мир науки и техники, помогает студенту вырасти в квалифицированного специалиста, способного трудиться на благо 
будущего страны. Своей альма-матер, которая дала путёвку в жизнь, и дипломом инженера-строителя гордятся сегодня 
тысячи минскстроевцев.

НА ФОТО: декан строительного факультета БНТУ Сергей КОВШАР со своими студентами.

Новое 
завтра

С начала 2022 года организациями  
ГПО «Минскстрой» велись строительство 
и реконструкция 248 объектов, в том чис-
ле 176 вводных, среди которых объекты 
образования, здравоохранения, жилищ-
ного строительства, инженерно-транс-
портной инфраструктуры. 

За 8 месяцев 2022 года 
введен в эксплуатацию 61 
объект: 23 жилых дома, шко-
ла, детский сад и корпус БГУ 
на ул. Долгобродской, дет-
ские поликлиники в Жодино 
и № 9 в Минске, 7 объектов  

инженерно-транспорт-
ной инфраструктуры и 
26 других. 

В настоящее время 
работы ведутся на 193-х.  
В четвёртом кварта-
ле планируется сдать 
в эксплуатацию такие 
значимые для города 
объекты, как детская поликлиника 
на 480 мест в микрорайоне Сухаре-
во, поликлинический корпус Мин-
ской районной больницы в Боров-
лянах, новый корпус РНПЦ «Кар-
диология»  (генподрядчик на них –  
ОАО «Стройтрест № 1»), учебно-
лабораторный корпус и общежи-
тие на 300 мест в Национальном 

детском технопарке (генподрядчик –  
ОАО «Стройтрест № 4), многопрофиль-
ная поликлиника на ул. К. Либкнехта 
(генподрядчик – ОАО «Стройтрест № 7), 
завершенный реконструкцией корпус 
БГУ на пр. Независимости (генподряд- 
чик – ОАО «Стройтрест № 35»). Среди 
вводных значатся также объекты жи-
лищного строительства.

Объекты по осени считаем
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Стройтрест № 4 завершает работы по 
возведению Национального детского тех-
нопарка. В его составе четыре 
объекта: общежитие на 300 
мест, учебно-лабораторный 
корпус, пристройка к произ-
водственному корпусу, а так-
же выставочный павильон. 

Самый крупный объект, 
учебно-лабораторный кор-
пус, объединит в себе при-
оритетные для республики 
направления научной дея-
тельности. Ребята получат 
возможность создавать ав-
торские модели беспилот-
ных летательных аппаратов, 
проводить исследования 

в области биотехнологий, заниматься 
«зеленой» химией, изучать лазерное 

излучение, конструиро-
вать роботов и роборуки. 
На макетном и стендовом 
оборудовании молодежь 
получит полное представ-
ление о работе АЭС, выра-
ботке энергетических ре-
сурсов из возобновляемых 
источников, защите окру-
жающей среды и многом 
другом.

Рядом возведен выста-
вочный корпус, который на 
уровне второго этажа соединен галере-
ей с учебно-лабораторным. Здесь будут 
проходить различные семинары, пре-
зентации и выставки. 

В существующей пристройке к про-
изводственному корпусу разместится 
лаборатория, где ребята будут изучать 
устройство транспортных средств, про-

водить испытания их возможностей и со-
вершенствовать работу.

По итогам обучения каждый учащийся 
реализует свой проект исследователь-
ского или изобретательского характера. 
Важно, что ребята получат стимул к раз-
витию своих знаний и талантов в выбран-
ной сфере. 

МЫСЛИТЕЛИ И ФИЗКУЛЬТУРА
Появление в НДТ прекрасно оснащенной 

спортивной зоны – ответ тем, кто сомне-
вается, что увлечение высокими материями 
плохо сочетается с занятиями спортом.  

Многочисленные исследования привели 
к одному и тому же выводу: регулярные аэ-
робные нагрузки, заставляющие работать 
сердце и потовые железы, увеличивают раз-
мер гиппокампа, области мозга, связанной с 
вербальной памятью и обучаемостью.

Для юных интеллектуалов – баскетболь-
ная и волейбольная площадки, комплекс 
уличных тренажеров, игровые зоны.

Национальный детский технопарк действует с 1 янва-
ря 2021 года. 

Предполагается, что подготовка детей в технопарке 
будет совершенствоваться. Талантов будут «сопрово-
ждать» при поступлении в высшие учебные заведения, а 
после окончания способствовать их трудоустройству. 

В этом году в правилах приема есть новинка: выпуск-
ники технопарка поступали в высшие учебные заведе-
ния, лицеи и средние специальные учебные заведения без 
сдачи вступительных испытаний по направлению на-
блюдательного совета.

СИМВОЛ ЗНАНИЙ
Рядом с общежитием учебного комплекса установлены солнечные часы и 

это, конечно, не случайно. Они символизируют знания, напоминают о необ-
ратимости времени и необходимости ценить каждое мгновение. 

Принцип действия солнечных часов основан на движении тени, отбра-
сываемой неподвижным ориентиром в течение дня. Ресурс этого меха-
низма вечен. Они подобны человеческой душе: работают только тогда, 
когда светло.

Кстати, несмотря на все достижения современной техники, каждый ко-
рабль до сих пор комплектуется морским хронометром, настроенным по 

солнечному времени для 
определения географи-
ческой долготы. В случае 
отказа космической ап-
паратуры, моряки поль-
зуются дедовскими при-
борами, открытыми еще 
в 1510 году.

ОТ АБАКУСА ДО ВЫСШЕЙ МАТЕМАТИКИ
Первое вычислительное устройство – счеты с костяшками – появились 

около лабораторного корпуса НДТ. Только на металлические спицы наниза-
ны не деревянные, а каменные костяшки. 

Сейчас счеты в их классическом исполнении можно найти только в му-
зеях, хотя в современном Китае на «Суаньпань» учат учеников младших 
классов, так как считается, что освоивший такой способ счета ребенок 
развивается лучше и быстрее, не научившегося работать на этом древ-
нем приспособлении.

Общеобразовательная школа на 750 мест в ЖК «Ма-
гистр» приняла первых учеников 1 сентября 2021-го. 
Здесь же по программе технопарка обучается та-
лантливая молодежь со всей страны.

Плацдарм для уникумов
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Вместо классического ди-
пломного проекта наши выпускники будут 
готовить магистерскую диссертацию. По 
окончании вуза у них есть выбор: остать-
ся в альма-матер, продолжив научную или 
педагогическую деятельность, либо пойти 
на производство. 

Сейчас мы формируем примерные учеб-
ные планы высшего образования и обра-

зовательные стандарты специальностей. 
Работа включает в себя актуализацию су-
ществующих образователь-
ных программ, разработку 
новых, ориентированных на 
нужды работодателей, ста-
раемся более гибко реаги-
ровать на потребности от-
расли.

– Неоднократно анонсиро-
валась тема подготовки на 
стройфаке специалистов по 
работе с «цифрой». 

– Под развитием цифрови-
зации в строительстве под-
разумеваются две опции: оп-
тимизация и трансформация. 
С точки зрения оптимизации 
«цифра» делает так, чтобы 
кладка велась качественно и 
за меньшее количество вре-
мени и стоимости, чтобы при-
меняемые материалы были 
качественными и желательно 
произведенными на отече-
ственных заводах. С позиции трансформа-
ции разрабатываются новые модели, ве-
дется переход на технологии информаци-
онного моделирования (BIM), применяются 
инновационные системы мониторинга для 
контроля строительства, используется 
машинный интеллект и т.д. Объединение 
этих и многих других технологий позволя-
ет строить или управлять процессами на 
строительной площадке и городским хо-
зяйством быстрее, экономичнее и эффек-
тивнее, а их игнорирование может приве-
сти к непоправимым ошибкам.

Безусловно, такой цифровой ин-
струментарий предполагает на-
личие большого кадрового фунда-
мента, подготовки десятков тысяч 
профильных инженеров, проекти-
ровщиков, разработчиков, специ-
алистов стройконтроля, надзора 
и экспертизы. И мы готовы это де-
лать. Мы ждем предложений от про-
фильных министерств, строитель-
ных холдингов, заинтересованных в 
таких кадрах.

– Нововведения в Кодексе дают 
толчок к развитию дистанцион-
ной формы получения образова-
ния, которая очень востребована 
на международном рынке образо-
вательных услуг. 

– Мы видим в этом свои плюсы и 
минусы. Обучение на дистанции – 
это, в первую очередь, доступность 
(оно вне времени и расстояний), 
кроме того, прекрасная возмож-
ность подстроиться под свой гра-
фик. Но без заинтересованности, 
ответственного отношения к учебе 
ничего не получится. 

– По Вашим наблюдениям, кто перехо-
дит на вторую ступень высшего образо-
вания, какова их мотивация?

– Дипломы магистров получают как 
вчерашние выпускники, так и руководи-
тели разного уровня. Для кого-то это чи-
сто имиджевый проект, но в большинстве 
своем научные исследования базируются 
на наработанном материале, представля-

ющем интерес для профес-
сионалов: его необходимо 
проанализировать, система-
тизировать и внедрять.

Так, в прошлом году на 
строительном факультете на  
кафедре «Экономика, ор-
ганизация строительства и 
управление недвижимостью»  
защитили магистерские дис-
сертации первый замести-
тель председателя Минского 
городского исполнительного 
комитета Дмитрий Микулё-
нок и генеральный директор 
РУП «Белстройцентр» Вячес-
лав Туров. 

Дмитрий Михайлович свою 
работу посвятил разработке 

теоретико-методических основ для ор-
ганизационных направлений инвестици-

онно-строительного развития минской 
агломерации. 

Темой своего исследования Вячеслав 
Николаевич выбрал «Обоснование целе-
сообразности реструктуризации холдинга 
в строительстве».

Мне кажется, что умение учиться – са-
мое востребованное на сегодня качество. 
Lifelong learning, обучение длиной в жизнь 
или непрерывное обучение, – это не про-
сто новый тренд, а будущая норма.

Записала Наталья ХАЦКЕВИЧ

Архитекторы «Минскпро-
екта» на суд международного 
профессионального сообще-
ства (смотр-конкурс BUILD 
SCHOOL PROJECT) впервые 
представили свои новые раз-
работки – две концепции школ 
будущего: одна из них – повы-
шенной вместимости для рай-
онов с плотной городской за-
стройкой, вторая – наоборот, 
компактная, универсальная. 

Макси-школа рассчитана на 
2040 учащихся, с современны-
ми учебными классами и ка-
бинетами, актовым залом на  
500 мест, четырьмя спортза-
лами, столовой на 500 поса-
дочных мест, бассейном (есть 
отдельный вход), спортив-
ными площадками и … экс-
плуатируемой кровлей, где 
возможно размещение фо-
рума, экспериментального 
огорода и площадки для игр. 
Это не проект, скорее – идея,  
но очень интересная и пер-
спективная – такого мы еще не проектировали и не строили (!) в Беларуси.

Необычная, сложная фор-
ма здания позволяет решить 
вопрос с инсоляцией классов 
и кабинетов, впустить много 
света в рекреационные зоны 
и фойе (запроектирован вто-
рой свет), соединить учебные 
блоки удобными светопроз-
рачными переходами.

Для посадки этой школы ну-
жен участок чуть менее 3 га, 
притом, что она на 1241 место 
и с бассейном. Это еще одна 
перспективная предпроект-
ная проработка архитекторов 
УП «Минскспроект» под руко-
водством главного архитек-
тора проектов Ирины Гаври-
ленко. 

Здесь все по-другому: боль-
ше учеников, но само здание 
намного компактнее предыду-
щих аналогов; симметричное 
размещение блоков, не портя-
щее общего восприятия объ-
ема; привлекательная входная 
группа с колоннадой вместо 
надоевшего козырька; фойе 
в два света в противополож-
ность старым решениям с низ-
кими потолками…

Очень симпатичным запро-
ектирован бассейн, где вместо 

привычных витражей – иллю-
минаторы, перекликающиеся  
с оформлением входной груп-
пы. Кстати, бассейн имеет  
отдельный вход, что несо-
мненно оценят жильцы микро-
района, и может быть распо-
ложен относительно основ-
ного здания в любом месте  
(в зависимости от возможно-
стей предоставленного под 
застройку участка).

Предполагается, что при 
разработке конструктивных 
решений здания будут приме-
нены такие варианты, которые 
позволят его удешевить. На-
пример, возможно использо-
вание сборных стеновых не-
сущих панелей с перекрытием 
из пустотных плит на корпусах 
с классами и кабинетами. 

Похоже, что первая такая 
школа появится в Московском 
районе столицы. 

Фото И.М. Гавриленко

Радужная

Комментирует главный архитектор проектов  
УП «Минскпроект» Ирина Гавриленко:
– Мы назвали ее «Спектр» – это из области 
физики, подразумевая многоцветие полос, 
используемых при создании образа – так 
фасадами задается ритм, настроение и удается 
избежать монотонности и скуки.
Нас объединяет желание проектировать 
нетривиальные объекты с комфортной средой 
для обучения, развития и досуга  
подрастающего поколения.

Современная 

Строительный факультет БНТУ с июня 2022 го- 
да возглавляет Сергей Николаевич КОВШАР, до-
цент, кандидат технических наук. 

Сергей Николаевич – выпускник стройфака, 
более 30 лет посвятивший развитию вузовской 
строительной науки.

Новое завтра

СТР. 1

Белорусские зодчие – постоянные участники 
и призеры различных международных конкурсов. 
И от участия в смотре-конкурсе BUILD SCHOOL 
PROJECT ожидают заслуженного признания.

Всего на строительном факультете обучает-
ся 1200 студентов на дневном отделении и 1000 —  
на заочном. Общая численность профессорско-пре-
подавательского состава составляет 150 человек, в 
том числе 16 докторов и 65 кандидатов наук. В НИЛ 
ведут работу 55 научных работников (исследовате-
лей), среди которых 6 кандидатов наук.

Старший преподаватель кафедры строительных 
конструкций Маргарита МИНЧУКОВА
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2022-й - Год исторической  

Елена СИДОРЕНКО, главный экономист 
ОАО «Стройтрест № 35»:

– В годы Великой Отечественной войны 
мой дедушка по маминой линии Василий 

Васильевич Палехин был связистом. Роль 
связи на фронте сложно было переоценить. 

Рискуя жизнью, связисты под огнём тянули 
линии, устраняли повреждения. Благодаря 
им можно было координировать действия 
частей и подразделений, быть «на проводе» 
со Ставкой Главнокомандующего. 

Дедушка ушёл на фронт 27 июня 1941 года, 
а через месяц в одном из боёв был тяжело 
ранен. В архивах сохранились его наград-
ные листы. 

30 ноября 1943 года Василий Палехин был 
представлен к ордену Красной Звезды и ме-
дали «За боевые заслуги» – под сильным 
огнём противника он устранил обрыв на ли-
нии и обеспечил бесперебойную проводную 
связь.

В июне 1944-го дедушку Василия награ-
дили вторым орденом Красной Звезды. При 

прорыве обороны немцев у Витебска и фор-
сировании реки Березина он обеспечивал 
бесперебойную связь передовой линии с 
командованием. Участвовал также в лик-

видации группы немцев, проявив при этом 
мужество и отвагу.

К марту 1945 года дедушка уже командо-
вал отделением батальона связи. Во время 
ожесточенного боя он лично исправил на 
линии связи около 15 обрывов. А когда был 
ранен командир взвода, дедушка принял 
командование на себя, за что был представ-
лен к ордену Отечественной войны второй 
степени.

В апреле 1945 года к его наградам добави-
лась еще одна медаль «За боевые заслуги».

Закончил войну дедушка Василий в зва-
нии старшего сержанта, и 9 мая 1945 года 
был удостоен медали «За победу над Герма-
нией».

Проект «Малая Родина глазами детей» 
Ленинская районная организация РОО «Бе-
лая Русь» реализует уже несколько лет. В 
этом году это был конкурс творческих ра-
бот «Память в камне и наших сердцах», по-
свящённый Году исторической памяти. Се-
мьям предлагалось посетить малоизвест-
ные памятники, воинские захоронения, 
могилы неизвестного солдата, провести 
на местах субботники по благоустройству, 
пообщаться с местными жителями, устано-
вить исторические факты событий Великой 
Отечественной войны, которые происходи-
ли в данной местности, а затем оформить 
проделанную работу в альбом. 

Первичка «Белой Руси» ГПО «Минск-
строй» поучаствовала в конкурсе. И очень 
успешно – у нас Почётный диплом третьей 
степени. А победители – семья Смирновых, 

в которой воспитываются четыре дочери. 
Мама Наталья Геннадьевна работает веду-
щим инженером сметно-договорного отде-
ла УКСа ГПО «Минскстрой». 

Мы уже расска-
зывали на страни-
цах газеты об этой 
дружной и музы-
кальной семье. Все 
дети занимаются 
музыкой, старшая 
Виктория – учени-
ца музыкального 
колледжа при Бе-
лорусской госу-
дарственной ака-

демии музыки, Аня, 
Поля и Настя учатся 
в четвёртой школе и 
параллельно в му-
зыкалке. 

Несмотря на заня-
тость, девочки вме-

сте с мамой посетили воинское захороне-
ние в деревне Хатежино, провели там суб-
ботник, возложили цветы и сыграли в этом 
святом для хатежинцев месте, где похоро-
нены погибшие в годы войны мирные жите-
ли, музыкальную композицию «Реквием». 
А ещё они навестили узницу концлагеря, 
жительницу Хатежино Евгению Васильевну 
Пятницкую. В годы войны фашисты угнали 
её маленькую вместе с мамой в концлагерь. 
Девочки поздравили Евгению Васильевну с 
праздником Победы, подарили цветы и до 

слёз растрогали, спев песню «Спасибо деду 
за Победу». 

Поздравляя победителей и участников 
конкурса и вручая награды, председатель 
Ленинской районной организации РОО 
«Белая Русь» Алексей Сегалович сказал: 
«В нашей стране очень много трагических 
мест, памятников, могил неизвестного сол-
дата, и, скорее всего, не каждый о них зна-
ет. Но сегодня время диктует: тот, кто за-
бывает свою историю, возможно, потеряет 
и государство. Поэтому наша задача была 
вспомнить тех, кто погиб в годы Великой 
Отечественной войны, кто защищал Роди-
ну. Вы проделали огромную работу – побы-
вали в музеях, посетили более 40 памятни-
ков и могил неизвестного солдата, мемори-
алов, святых мест. Навели порядок на этих 
могилах, возложили цветы, собрали очень 
интересные материалы и информацию, по-
общались с местными жителями. Спасибо 
вам огромное. Я хочу, чтобы вы никогда не 
забывали память наших поколений».

«Реквием» павшим

Линии связи на фронте называли «нервами Победы»

В истории Великой Отечественной 
войны зафиксирован лишь один случай, 
когда обрыв линии связи порадовал ко-
мандование. Во время Ельнинской опера-
ции, в августе 1941 года, связь прервалась 
при разговоре командующего фронтом 
Георгия Жукова со Ставкой. Жуков об-
радовался, когда узнал, что провод по-
вредили наши танки, прибывшие в район 
Спас-Дамянска.

Работа связистов-полевиков, кото-
рые отвечали на фронте за проводную 
связь, была самой сложной и опасной. 
При обрыве связи они немедленно, не до-
жидаясь прекращения огня, должны были 
найти и исправить повреждение. Делали 
это при помощи телефонной катушки, 
которая фиксировалась специальным 
ремнём на спине слева, чтобы было удоб-
но раскручивать кабель. С телефонным 
кабелем такая катушка весила 12-13 кг.
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Чем дальше уходят в прошлое события той войны, тем дороже ста-
новятся воспоминания, документы и свидетельства о ней. 

Мы продолжаем собирать по крупицам информацию об участии 
родных и близких наших строителей в Великой Отечественной во-
йне, кто сражался на фронте, в партизанском отряде, приближал 
Победу, работая за станком.

У Петра Михайловича Наумова, начальника службы быта 
ОАО «Стройтрест № 35», в Великую Отечественную воевали многие 
из родни – партизанил на Смоленщине дед, был призван на фронт 
из Ленинграда и пропал без вести дядя, дошёл до Берлина отец.

Это про артиллеристов. Михаил Фокич Наумов, отец Петра Михай-
ловича, был артиллеристом, наводчиком орудия. Его, 22-летнего, 
призвали в ряды Красной Армии в октябре 1943-го и отправили на 

фронт. В родной дерев-
не Селец, что на Мстис-
лавщине, у него оста-
лась молодая жена и 
маленькая дочь. В том 
же сорок третьем Ми-
хаил был ранен под 
Смоленском, но после 
лечения в госпитале 

снова направлен в 
войска. 

В составе 574-го артиллерийского зенитного полка прошёл путь от 
Смоленска до Берлина. Младший сержант Наумов был командиром 
отделения. Если лётчики при превосходстве противника могли вый-
ти из боя, как и при определенных условиях танкисты, то у артилле-
ристов такой возможности не было. В каждом бою им суждено было 
или остановить врага, или погибнуть. 

Михаила Наумова судьба берегла. После окончания войны, в октя-
бре 1945-го, он вернулся домой, построил дом, работал в колхозе и 
растил детей. По словам младшего сына, Петра Михайловича, отец не 
любил и никогда не рассказывал о войне, а дети и не просили. Каж-
дый год на День Победы его приглашали на торжественные меропри-
ятия, которые проводились в колхозе, вручали юбилейные медали и 
цветы. С тех пор прошёл не один десяток лет. Сегодня на память об 
отце у Петра Михайловича остался лишь военный билет и те самые 
юбилейные медали. Хранятся в семейном альбоме также последние 
и единственные дядины фотографии, которые тот прислал родным 
в 1939-м (на фото). До войны старший брат отца Игнатий Наумов ра-
ботал на Ленинградском заводе им. Кирова, оттуда ушёл на фронт и 
пропал без вести. Семья так и не нашла сведений, где он погиб и где 
похоронен. А сколько таких историй в белорусских семьях…

Боги войны

Впервые РУП «БЕЛСТРОЙЦЕНТР-ХОЛДИНГ» совместно 
с Союзом строителей и Белорусским профсоюзом ра-
ботников строительства и промстройматериалов 
организовали конкурс на лучшего каменщика, предо-
ставив возможность участия в нем также предста-
вителям учебного заведения, на базе которого про-
водилось мероприятие. 

По итогу в тройке лидеров оказались: учащийся 3 
курса лицея № 5 Георгий Клим (причем, с приличным 
отрывом по набранным баллам), на втором месте – ка-
менщик 4 разряда треста № 8 Сергей Демичев, третий 
результат у минскстроевца Игоря Коховича из СУ-3 тре-
ста № 1. Также в конкурсе участвовал Артем Клишейко 
из СУ-13 4-го, но, к сожалению, в финал не вышел, что 
можно объяснить волнением ребят.

Почему к состязанию призвали именно каменщиков, 
а не представителей иных специальностей? Пояснил 
председатель Союза строителей Анатолий Ничкасов:

– Профессия каменщика – уважаемая в отрасли и 
одна из старейших, с нее начиналось строительство. 
Важно сегодня не утерять качественную составляю-
щую этой профессии, провести работу (смотр-конкурс –  
один из первых шагов) по развитию этого направле-
ния, популяризации профессии. Республика Беларусь 
славится своими архитектурными и историко-культур-
ными объектами, которые выполнены руками строите-
лей, в том числе каменщиков.

Для участия в конкурсе заявились восемь профи из 
Минска, Бреста, Гродно и Солигорска и два представи-
теля 5 лицея: третьекурсник Георгий Клим участвовал 
на общих основаниях, а мастер производственного об-
учения Роман Тихонович – вне конкурсной программы 

(призеру многочисленных международных конкурсов 
важно держать себя в тонусе). 

Возникшие спустя несколько часов декоративные 
колодцы, казалось, сошли с конвейера: непрофесси-
оналу было сложно найти огрехи, другое дело жюри. 
Работы конкурсантов оценивали представители  
МАиСа, «Белстройцентра», Союза строителей, лицеев 
№ 5 и 12. Возглавлял жюри национальный и междуна-
родный эксперт по компетенции «Кирпичная кладка» 
Владимир Дударев, отметивший, что «…предложенное 
задание было на уровне 5 разряда, технически слож-
ное тем, что много измерений – 24. За каждое отклоне-
ние на 1 мм снималось по 0,1 балла». 

Как расценивать победу ученика 5 лицея? Как зако-
номерный результат работы педагогов и хорошо вы-
строенного учебного процесса, где достаточно часов 
на отработку практических навыков. 

Прав председатель Республиканского профсоюза 
работников строительства и промстройматериалов 
Геннадий Ляпунов:

– Каменщик – вечная профессия. Какие бы технологии 
ни были, каменщик был и будет всегда. Я думаю, что из 
вас могут получиться такие специалисты, которые уча-
ствуют в конкурсах и побеждают. Таких людей называют 
люди – золотые руки. Гордитесь своей профессей!

Ваш выход, Мастера!

памяти Михаил Макаренко, начальник филиала СУ-68  
ОАО «Стройтрест № 4» стал 141-м представите-
лем стройотрасли страны, которому недавно было 
присвоено почетное звание «Заслуженный строи-
тель Республики Беларусь». 

«Получить высокую награду из рук Президента, без-
условно, очень волнительно и приятно», – признался 
Михаил Петрович. 

Первым его поздравил также обладатель этого вы-
сокого звания, бывший генеральный директор 4 тре-
ста, почетный председатель Союза строителей Нико-
лай Шеремет.

Символично, что торжественная церемония вруче-
ния госнаград проходила во Дворце Независимости, 
в возведении которого принимала участие и команда 
СУ-68. У этого коллектива на счету сотни объектов, де-
монстрирующих широчайшие возможности и разноо-

бразные техники отделочных работ в строительстве. 
Так, на Дворце была впервые применена большефор-
матная плитка. «Пару штук уложишь, стена закрыта – 
непривычно», – вспоминает руководитель.

Начинал свою трудовую деятельность Михаил Мака-
ренко облицовщиком-плиточником-мозаичником. Его 
плиточка до сих пор прекрасно себя чувствует в хоз-
зоне Комаровского рынка. Были и знаковые объекты, 

к которым молодой строитель приложил руку: напри-
мер, реконструкция площади Победы. К слову, рабочая 
жилка в нем до сих пор чувствуется: в простате обще-
ния, отсутствии суетности, продуманности решений.

В 26 он возглавил бригаду, где большинство ему в 
отцы годилось. Быстро преодолел ступени мастера, 
прораба, заместителя начальника управления. Окон-
чил техникум, университет, многому учился у людей, 
строителей по велению сердца. Рос сам и коллектив 
формировал. Сегодня СУ-68 – уже бренд. И его 20 лет 
по праву возглавляет Заслуженный строитель Респу-
блики Беларусь Михаил Петрович Макаренко.

43 года в профессии

15 представителям объ-
единения «Минскстрой» при-
своено почетное звание «За-
служенный строитель Респу-
блики Беларусь» с момента 
его учреждения 21 декабря 
1994 года. 

За этот период Заслужен-
ными строителями стали 
три метростроителя, три 
представителя МАПИДа, два 
работника первого треста. 
В 2000-м почетное звание 
было присвоено Валерию 
Чичурину, генеральному ди-
ректору ГПО «Минскстрой» 
(1992-2005 гг), в 2017-м – Вале-
рию Крупинскому, генераль-
ному директору ОАО «Строй-
трест № 35».

Подвигом, который совершил в самом начале Великой Отече-
ственной войны командир орудия 137-й стрелковой дивизии 13-й 
армии старший сержант Николай Сиротинин, был поражен даже 
противник. Лишь через 2,5 часа фашистам удалось уничтожить 
его пушку, которая успела выпустить почти 60 снарядов. Ока-
залось, колонну танков сдерживала не батарея, а один артил-
лерист. Вот что записал в своём дневнике обер-лейтенант 
вермахта Хенсфальд, убитый впоследствии под Сталинградом: 
«17 июля 1941 года, Сокольничи, близ Кричева. Вечером хоронили 
русского неизвестного солдата. Он один, стоя у пушки, долго 
расстреливал колонну наших танков и пехоты. Так и погиб. Все 
удивлялись его храбрости».

Артем КЛИШЕЙКО

Игорь КОХОВИЧ
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Проверены уроки, сложены на завтра 
портфели, подготовлена спортивная фор-
ма, и у мамы Наташи, наконец, появляется 
свободная минутка. Мальчишки уже раз-
брелись по своим комнатам, сладко по-
сапывает в детской кроватке маленькая 
Агата, значит, есть возможность просто по-
сидеть в тишине. Когда у тебя четверо, это 
не всегда удается, улыбается многодетная 
мама. 

Вместе с мужем Александром они вос-
питывают троих удальцов и лапочку-доч-
ку. Все дети в семье Шукан желанные и 
любимые. Старшему Ивану уже 15, учится в 
девятом классе. Увлекается современной 
музыкой, в прошлом году окончил музы-
кальную школу по классу гитары. С про-
фессией пока не определился, нравится 
кухарить – это у него от мамы. Возможно, 
после девяти пойдет учиться на повара. 
Среднему Тимофею 11 лет, он спортсмен, 
занимается греблей, велоспортом. А ещё 
любит рыбалку. С отцом они заразили сво-
ей страстью и Ваню. По выходным Шуканы 

рыбачат недалеко от дома – на Чижовском 
водохранилище. Младшему из братьев 
Фёдору семь лет, он ученик второго клас-
са и школьный активист – посещает почти 
все кружки. 

Девять месяцев назад у братьев появи-
лась сестрёнка Агата. Мальчишки её без-
мерно любят и, чтобы погулять с малыш-
кой, выстраиваются в очередь. Парней 
воспитывают в семье джентльменами – 

уважать женщин, защищать 
и помогать. Пока папа на 
работе, мальчики – первые 
мамины помощники: пропы-
лесосить, протереть пыль –  
кот Дымок и два хомячка 
в чистоте живут, поиграть 
с сестрёнкой и даже ужин 
приготовить могут. Наталья 
приучает детей к труду и са-
мостоятельности. 

Год назад семья Шукан, 
как многодетная, построи-
ла квартиру в микрорайо-
не Чижовка-6. Государство 
помогло субсидией плюс 
использовали материн-
ский капитал. Вместо одной 

большой взяли две – двушку и однушку в 
одном блоке. Решили, дети взрослеют бы-
стро. 

По первой профессии Наталья – мастер 
по стрижкам и прическам, но уже почти  
13 лет парикмахер она только для родных –  
с 2009 года трудится на заводе КПД-1  
ОАО «МАПИД» транспортёрщиком. Карди-
нально поменяла профессию и не жалеет. 

«Я счастлива, что у меня большая и 
дружная семья, где все любят друг друга и 
заботятся о ближнем», – говорит Наталья. 
Подтверждение тому – сияющие мамины 
глаза.

 14 октября – День матери
А мамины глаза нас в детство  
по привычке возвращают…

Считается, что причиной вспышки чумы 
в Москве в 1770-1773 годах стал солдат, 
вернувшийся с южных границ России. Он 
принимал участие в стычках с турками –  
там и зацепил опасную инфекцию. Вдумай-
тесь: один солдат и около 100 тысяч погиб-
ших! Их хоронили за городской чертой на 
20 участках, в том числе на Ваганьковском 
кладбище.

Тогда не было ни специалистов, ни вак-
цин. 

Сегодня есть. Но ситуация доходит до 
абсурда: предыдущий год наглядно пока-
зал, что COVID-19 опасен, его последствия 
не предсказуемы, погибали и молодые 
люди, и старики, но до сих пор много как 
колеблющихся, так и противников вакци-
нации. Пока жареный петух не клюнет.

О природе инфекционных болезней, 
исторических параллелях, преступной 

человеческой беспечности мы говорили 
на встрече с главным государственным 
санитарным врачом Ленинского района – 
главным врачом ГУ «Центр гигиены и эпи-
демиологии Ленинского района г. Минска» 
Виктором Жуковским.

Виктор Васильевич не уговаривал стро-
ителей прививаться – это не его метод. Он 
призывал думать, делать выводы, быть в 

ответе за близких и коллег – 
только так мы сможем проти-
востоять любой эпидемии. 

Особую роль в формирова-
нии здорового образа жизни 
врач Жуковский отводит жен-
щине, ее мудрости и заботе. 
И здесь Виктор Васильевич 
прав: о самочувствии близких 
больше думают женщины –  
эту аксиому подтверждают 
многочисленные опросы (в 
рамках социально-образова-
тельной программы «Пульс 
жизни» – 83 % женщин и 65 % 
мужчин). Хотя, по совести, не-
сти ответственность за свою 
жизнь должны мы сами, не на-

деляя прекрасную половину дополнитель-
ной заботой – ей и без того нелегко.

НА СНИМКЕ:  
начальник управления кадровой 

политики и идеологической работы 
ГПО «Минскстрой» Наталья Белковская  

и главный государственный  
санитарный врач Ленинского района –  

главный врач ГУ «Центр гигиены  
и эпидемиологии Ленинского района  

г. Минска» Виктор Жуковский

Думайте сами, решайте сами, 
болеть или не болеть…

У Год гістарычнай памяці я хачу рас-
казаць пра свайго прадзеда Венедыкта 
Пятровіча Бычка. Нарадзіўся ён ў 1922 годзе 
ў Докшыцкім раёне Віцебскай вобласці і ўсё 
дзяцінства і юнацтва правёў там. 

Перад самай вайной Ве-
недыкт Бычок пазнаёміўся 
з прыгожай дзяўчынай 
Марыяй. Але потым пачалася вайна, і яны 
не змаглі быць разам. Як мне расказвалі 
бацькі, Марыя ў вайну была партызанкай. 
Мой прадзед Венедыкт таксама ваяваў, 
прайшоў дарогамі вайны ўсю Еўропу, быў 
капітанам Чырвонай Арміі. 

3 верасня 1941 года пры абароне Кіева ён 
быў паранены. 8 свінцовых куль прайшлі 
праз шынэль майго прадзеда, а дзевятая 

засталася ў брушной поласці аж на 58 гадоў. 
Толькі калі яму было 77 гадоў, хірургі дасталі 
яе. За гераізм, праяўлены ў гады Вялікай 
Айчыннай, Венедыкт Бычок быў узнагарод-
жаны Ордэнам Чырвонай Зоркі і медалём 
“За адвагу” – самымі высокімі воінскімі 
узнагародамі. Ордэн ён атрымаў у 1945 го- 
дзе, а медаль знайшоў яго толькі праз 40 
гадоў. Акрамя таго мой прадзед меў яшчэ 
18 урадавых узнагарод. Разам з Чырвонай 
Арміяй на фронце ён адстойваў свабоду і 
незалежнасць роднай краіны.

Калі скончылася вайна, Венедыкт і Марыя 
знайшлі адзін аднаго і пажаніліся. Маладыя 
пачалі жыць у Любані, адкуль была Марыя. У 
іх нарадзілася двое дзяцей: мая бабуля Та-
мара і яе брат Валодзя. Потым бабуля пера-

ехала жыць у Мінск да свайго 
мужа, майго дзеда Алёшы. 
Каля 30 гадоў яна працавала 
на заводзе “Інтэграл”, а яе 
брат Валодзя так і астаўся 
жыць у Любані, жыве там і 
зараз са сваёй сямьей. Пра-
бабуля Марыя Іванаўна ўсё 
жыццё працавала поварам 
у Любанскай сталовай, а 
прадзед Венедыкт Пятровіч 
амаль 40 гадоў прарабіў ў 
Любанскай раённай газеце 
“Будаўнік камунізму” (за-
раз яна называецца “Голас 
Любаншчыны”) у якасці за-

гадчыка аддзела сельскай гаспадаркі. Ён быў 
вельмі таленавітым журналістам. Не было ў 
раёне той гаспадаркі, таго поля, той вёскі, 
пра якія б не пісаў мой прадзед. 

Я ганаруся сваімі продкамі. Яны для мяне 
самыя лепшыя.

Дзіма СЯМЁНАЎ, 
вучань 5 класа 34-й мінскай гімназіі

“Я ганаруся сваімі продкамі”

В столичной школе № 111 имени леген-
дарного летчика, белоруса Михаила Кон-
стантиновича Каснерика открылся музей 
«Герои уходят в небо», где собраны мате-
риалы о наших земляках, которые в годы 
войны и в мирное время проявляли самые 
лучшие человеческие качества, защищая 
свою землю и нас с вами.

На торжественное открытие музея при-
гласили шефов – ГПО «Минскстрой». На-
чальник управления кадровой политики и 
идеологической работы Наталья Белков-
ская поблагодарила всех, кто участвовал в 
создании уникальной экспозиции, за береж-
ное отношение к нашей истории и отметила, 
как важны для подрастающего поколения 
живые примеры беззаветного служения 
своей Родине.

Дочь Михаила Каснерика Ольга Михай-
ловна показала учащимся школы и гостям 
самую важную реликвию, которая хранится 
в семье – летный журнал, где каллиграфи-

ческим почерком вписана вся история по-
летов отважного летчика. Он воевал, сби-
вал фашистские «мессеры»; подготовил бо-
лее сотни классных летчиков, 25 из которых 
стали героями Советского Союза; принимал 
участие как летчик-испытатель в освоении 
девяти моделей поршневых и семи реактив-
ных самолетов. 

Говорили, что у Каснерика девять жизней: 
он горел в самолетах, катапультировался, 
садил машины на брюхо. Однажды, в 1958-м, 
отвел испытательный образец СУ-9 от Ново-
сибирска, чудом спас город, когда все систе-
мы управления отказали.

Интересно, что семья Михаила Константи-
новича жила в Лошице. Знают ли о своем ге-
роическом земляки ее жители? Скорее, нет. 
Но теперь есть музей, он будет развиваться. 
Уже сейчас юные экскурсоводы предлагают 
на выбор четыре интереснейшие экскурсии, 
потому что память – это не только боль, но 
и гордость.

«Они ушли однажды в это небо,
И небо их оставило себе…»
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Победителей XIX республиканского про-
фессионального конкурса «Лидеры в 
строительстве-2022» чествовали на тор-
жественной церемонии в конгресс-холле 
делового центра «Хилтон».

В этом году конкурс, который раньше на-
зывался «Лучший строительный продукт 
года», претерпел ребрендинг и проходил в 
формате ежегодной премии. Из самых по-

пулярных номинаций были выделены спе-
циализированные конкурсы «Строитель-
ный продукт года», «Объект года», «Компа-
ния года» и др.

Среди организаций и предприятий опре-
делены лидеры строительной отрасли Бе-
ларуси. Почетные гости и эксперты вручи-
ли победителям конкурса 75 дипломов 1, 2 
и 3-й степеней и памятные статуэтки – сим-
вол победы. 

«Многие предприятия в сложных усло-
виях этого года не снизили темп, а нарас-
тили его настолько, что справляются с лю-
быми заказами. Нам радостно видеть, что 
продукция строительной отрасли востре-
бована не только в Республике Беларусь, 
но и за рубежом. Сидящие в этом зале 
представители предприятий участвуют 
во многих российских проектах. Хотелось 
бы, чтобы процессы развития и совершен-
ствования отечественной строительной 
отрасли продолжались. И внутренние, и 
международные рынки получали белорус-
скую продукцию высокого качества», – от-
метил, поздравляя лидеров отрасли, пред-
седатель оргкомитета конкурса Александр 
Патутин. 

ГРАН-ПРИ ежегодного республикан-
ского конкурса на соискание премии за 
достижения в строительстве «Лидеры в 
строительстве -2022» – у завода железобе-
тонных изделий УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ». 
У заводчан также Диплом 1 степени как 
«Компании года-2022» среди производи-
телей изделий из бетона и железобетона.

Председатель экспертного совета кон-
курса «Лидеры в строительстве. Компания 
года» Ольга Голубова, к.э.н., доцент, заве-
дующая кафедрой экономики, организации 
строительства и управления недвижимо-
стью БНТУ отметила:

– Конкурс «ЛИДЕРЫ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ» в 
таком формате в этом году проводился 
впервые. Нами была выстроена система 
показателей организаций, которые учи-
тывают разную направленность: увеличе-
ние объемов производства, экономические 
показатели роста доходов, прибыли, рен-
табельности, сертификацию продукции 
либо производства, рост экспорта, вклад 
в развитие персонала, аттестацию специ-
алистов и т.д. Система показателей по-
зволила под разными углами посмотреть на 

деятельность организаций – победителей 
конкурса. Конкурс этого года получился уни-
кальным!

Кроме того, экспертами отмечена проде-
ланная большая работа по освоению новой 
продукции. Два диплома победителя кон-
курса «Лидеры в строительстве. Строитель-
ный продукт года-2022» 1 степени вручены 
директору Сергею Шундрику (на фото) в но-
минации «Изделия и конструкции из бетона 
и железобетона» за 

– блоки опорные железобетонные для 
упругого крепления рельсового пути метро-
политена БО1-С, 

– трубы бетонные безнапорные диа-
метром 300-600 мм с интегрированными 
уплотнителями типа БТИ.

Впервые заводчане УП «МИНСКМЕТРО-
СТРОЙ» заявились на конкурс «Лучшие то-
вары Республики Беларусь-2021» и сразу два 
диплома, причем, один в номинации «Но-
винка года», которая присваивается про-
дукции, присутствующей на рынке не более 
двух лет и произведенной с использованием 
современных технологий.

Речь о трубах железобетонных безнапор-
ных диаметром 300-600 мм с интегрирован-
ными уплотнителями марки ТБ. 

Смотр достижений отечественной про-
мышленности проводился уже в 19-й раз. 
Его организаторами выступают Госстан-
дарт, областные исполкомы и Мингори-
сполком. Определялись лучшие производи-
тели продовольственных и промышленных 
товаров, изделий производственно-техни-
ческого назначения, а также организации, 
оказывающие услуги населению – на этот 
раз чествовали 23 предприятия.

Преследуемая цель – это популяризация 
отечественной продукции, отличающейся 
высокими потребительскими качествами, 
и поддержка белорусских производите-
лей. 

Председатель Мингорисполкома Влади-
мир Кухарев и председатель Госстандарта 
Валентин Татарицкий, вручая награды, ак-
центировали внимание участников конкурса 
на главную и определяющую роль трудовых 
коллективов в создании товаров-победите-
лей, их творческий потенциал, самоотдачу, 

любовь к своему делу. Только увлеченный, 
интеллектуальный, болеющий за честь 
предприятия работник может создать поис-
тине уникальные вещи, белорусские бренды. 

Сейчас завод железобетонных изделий 
УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ» имеет железобе-
тонное основание для использования пре-
стижного логотипа конкурса в документах 
и рекламных материалах, а также для мар-
кировки продукции. 

Информация о товарах-лауреатах раз-
мещена на сайте Госстандарта и в ката-
логе «Лучшие товары Республики Бела-
русь-2021», который рассылается в предста-
вительства нашей страны за рубежом.

НА СНИМКЕ: торжественный момент 
вручения мэром Владимиром КУХАРЕВЫМ 

Диплома конкурса «Лучшие товары 
Республики Беларусь-2021» в номинации 

«Новинка года» директору завода  
УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ» Сергею ШУНДРИКУ

Чем выше цель,  
тем лучше результаты

Железобетонный аргумент УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»

Учёными доказано, что постановка сложных целей всегда  
приводит к более высоким результатам.  
Наверное, не было бы многих побед, если бы не цели…

«ЛИДЕРЫ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ» («Лучший строительный продукт года»)  
в цифрах и фактах:
Конкурсу 19 ЛЕТ, проводится с 2004 года.
Более 600 ПРЕДПРИЯТИЙ Беларуси и зарубежья становились победителями.
Свыше 1450 ПРОДУКТОВ признавались лучшими в своих категориях за всю 
историю проведения конкурса.
52 НАГРАДЫ удалось завоевать одному предприятию за весь период прове-
дения состязания.
45 ЭКСПЕРТОВ ежегодно проводят оценку представленных на конкурс про-
дуктов.
Более 4000 КОМПАНИЙ-застройщиков и проектных организаций ежегодно 
получают официальный Каталог конкурса в печатном и электронном виде 
с подробной информацией о продуктах-победителях.
Свыше 300 000 ЧАСТНЫХ ЗАСТРОЙЩИКОВ ежегодно знакомятся с продукта-
ми-победителями конкурса благодаря семинарам и презентациям, проводи-
мым рекламным кампаниям в СМИ.

В номинации «Лучший 
спортивный объект года» 
у филиала «Строительное 
управление № 210 открыто-
го акционерного общества 
«Стройтрест № 35» Диплом 
победителя 2 степени – за 
строительство многофунк-

ционального физкультурно-оздорови-
тельного комплекса «Кит» в агрогородке 
Михановичи. Это награда всего коллектива 
управления. ФОК был построен за год с не-
большим, его открытие стало долгождан-
ным событием у жителей агрогородка. Здесь 
можно заниматься спортом на профессио-
нально оборудованных площадках и в бас-
сейне. В физкультурно-оздоровительном 
комплексе есть 25-метровый бассейн на 4 
дорожки, бассейн для обучения плаванию, 
фитнес-зал и тренажерный, восстанови-
тельный центр, на прилегающей территории 
открыты воркаут-площадка и многофункци-
ональные для игровых видов спорта. Теперь 
жителям посёлка не нужно ехать в Минск 
«за спортом и оздоровлением», все услуги – 
в шаговой доступности. О таком «Ките» меч-
тает каждый агрогородок!

НА ФОТО: главный инженер филиала  
«СУ-210» Николай НЕЖЕВЕЦ

О таком «Ките» мечтает каждый 
агрогородок!
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редакции

Несколько советов, если чувствуете, что потеряли 
вкус к жизни, проблемы одолели и выхода не видно.

 Перестаньте себя накручивать
Когда в голове засела какая-нибудь идея, то ча-

стенько мы сами начинаем ее развивать до косми-
ческих масштабов. Придумывая, додумывая даже 
то, чего там и быть не может. Нужно остановить по-
ток сознания. Просто запретить себе думать об этой 
теме: книгу читайте, делом каким-то себя займите. 
Как только поймаете себя на том, что снова ходите 
по кругу, прерывайте, переключайте мысль.

 Подумайте о смирении и принятии ситуации
Да, да, именно сейчас. О смирении. Чтобы принять 

ситуацию, попробуйте придумать самый негативный 
из всех возможных финалов, какой вы только в со-
стоянии себе представить. Вот что будет, если все 
оставить как есть? Нарисуйте себе эту картину, пусть 
даже доведя ситуацию до абсурда. Порой именно та-
кой ход помогает мозгу выбраться из тупика, увидев 
«будущее». Смирение и принятие в мыслях любого 
исхода часто, как раз, помогают разорвать мысли о 
неизбежности и негативном финале.

 Заставьте себя думать позитивно, исключите опе-
ратор «НЕ»

Есть простая рекомендация: наденьте на руку 
тонкую резиночку, и как только поймаете себя на 
том, что ход мыслей опять пошел не в том направ-
лении, – щелкните себя этой самой резиночкой, да 
побольнее. Это станет для мозга напоминанием из 
серии «туда не ходи». Очень помогает!

 Подумайте, а что же хорошего в этой тупиковой 
ситуации?

Она, как это ни банально сейчас прозвучит, дана 
вам для чего-то. Задуматься о чем-то, понять, осмыс-
лить. Она нужна для того, чтобы образовалось со-
стояние «До» и «После». И это всегда начало нового 
этапа в жизни. Психологи не рекомендуют звонить 
подругам. Послушайте себя. Это время сейчас специ-
ально для вас.

 Попросите мироздание показать вам знаки
Это тоже работает. «Знаки» – это различные сти-

мулы, подсказки из «внешней среды». Такими знака-
ми может быть что угодно: строчка в книжке, какой-
то образ, картинка. И тут нет никакой мистики. Этот 
подход даже имеет название «метод случайного сти-
мула» – мы просто помогаем мозгу переключиться 
на другую систему координат, выйти из шаблона и 
зацикленного состояния.

 Отвлекитесь, сделайте то, что никогда не делали
Простой совет, но такая мера тоже помогает сме-

нить шаблон. «Другие действия» могут быть очень 
простыми: привыкли пить «американо» – выпейте 
«латте», смените привычный маршрут, почитайте 
книгу на тему, которую никогда не трогали.

 Поработайте с обидами и обвинениями
Они мешают, тормозят и тянут назад. Не можете 

простить – хотя бы перестаньте думать об этом, не 
живите прошлым. Отпустите ошибки прошлого, в том 
числе и себе. Счастливое будущее не наступит, пока 
не прекратится связь с обидами.

 Найдите вдохновение для себя
Быть может, это будет аккаунт человека, за кото-

рым вы станете наблюдать. Соцсети сегодня – это 
отличный канал для поиска единомышленников, для 
нахождения людей-стимулов. Часто, когда мы нахо-
димся в тупике, наша обычная среда – не всегда в по-
мощь. Меняйте среду!

Действуйте! Не стойте на месте. Просто делай-
те несколько шагов вперед. И еще, почаще устрем-
ляйте взгляд в небо. Люди, находящиеся в состо-
янии тупика, смотрят себе под ноги. Поднимите 
голову, расправьте плечи и… Как сказал Стивен 
Кинг: «Я знаю, как вам сейчас плохо, но завтра снова 
взойдёт солнце, и наступит новый день. И вам ста-
нет чуть легче. А потом опять взойдёт солнце, и 
послезавтра снова станет чуть легче. Это просто 
часть вашей жизни, и она осталась позади. Жизнь 
продолжается!»

Лилия ЦВЕТКОВА,  
валеолог 6 поликлиники

Когда везде клин…
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Около 200 арт-объектов участво-
вало в смотре-конкурсе «Лучшая 
скамейка-2022», в третий раз прово-
димом в столице. 

Организации «Минскстроя» не 
остались в стороне от доброго на-
чинания. Кроме того, это прекрасная 
возможность проявить свой твор-
ческий потенциал, технические воз-
можности, да и просто пропиариться.

Креативная скамья от ОАО «МАПИД»  
появилась во Фрунзенском районе 
на Аллее народного единства в гра-
ницах ул. Налибокская–Колесникова.  
В зеленой зоне возле Слепянской водной 
системы прописалась скамейка произ-
водства ОАО «Минскдрев» (на пересече-
нии Малинина–Щетовка). Заявило о себе 
ОАО «Комплект»: его творение теперь в 
зоне отдыха столичного микрорайона 
Лошица.

Несколько проек-
тов минскстроевцев 
были отдельно отме-
чены жюри конкурса. 
Второе место в Ле-
нинском районе – у 
аппарата ГПО «Минск-
строй». Форма скамьи 
в виде круга, обрам-
ляющего дерево, вы-
брана не случайно: 
она символизирует 
единство строитель-
ного сообщества, а 

дерево – это развитие, постоянное дви-
жение вверх.

Отличный результат – у строителей 7 
треста: первое место в Советском рай-
оне и Приз зрительских симпатий. Ска-
мья строителей «седьмого» соединила 
основательность и поэтичность, чем, 

видимо, и покорила группу поддержки. 
В ее оформлении использованы тради-
ционные материалы: кирпич, дерево, 
метал. Изюминка композиции – четве-
ростишие Николая Гусовского из «Песни 
о зубре»:

Бачыце, я, між паэтаў часовы 
абраннік, 

Вымушан скласці свой спеў аб краіне  
з багаццем 

Свету жывёльнага ў ёй, бо і звер гэты 
цудам 

Толькі шчэ ў нас захаваўся пад зоркай 
Палярнай.

Все это очень кстати, 
если учитывать, что ска-
мья установлена на эко-
тропе Цнянского водо-
хранилища.

Жюри к оценке работ 
подходило комплексно: 
сколько в ней творчества, 
удобно ли присесть, как 
насчет дополнительных 

опций? То есть, прийти, увидеть и по-
бедить здесь не получится, а если все 
продумать, пофантазировать, отступив 
от стереотипов, и реализовать, есть все 
шансы стать лучшим. 

Планируется, что смотр-конкурс будет 
продолжен в следующем году.

Необычные, веселые, практичные…

К празднику города мэр Мин-
ска Владимир Кухарев вручил 
награды гражданам за охрану 
общественного порядка в го-
роде. Почетную грамоту из рук 
мэра получил и заместитель 
командира территориальной до-
бровольной дружины ОАО «Строй-
трест № 4» Игорь Довгай. Дружин-
никами треста Игорь Русланович 
руководил четыре года, теперь яв-
ляется заместителем. В дружине 10 
человек, ещё пять работников гото-
вятся пополнить её ряды. 

Добровольные помощники с крас-
ными повязками – хорошее подспорье 
для сотрудников милиции. Два дня в 
неделю после работы они выходят 
на патрулирование территории Цен-
трального района столицы. Особое 
внимание – общественным местам, паркам и скверам, 
где на скамеечках любят собираться компании «сооб-
разить на троих». Дружинники пресекают правонару-
шения, проводят воспитательные беседы. 

Как правило, в добровольную дружину записыва-
ются по зову сердца, люди неравнодушные, кто хо-
чет сделать наш город чище и спокойнее. Такие как 
Довгай. 

Соб. инф.
Фото предоставлено ОАО «Стройтрест № 4»

Добровольные 
помощники

Смотры-конкурсы

Стройтрест № 7


